

Josette Altmann Borbón
Francisco Rojas Aravena
(Editores)

Juan Daniel Alemán
Wolf Grabendorff
Gilbert M. Khadiagala
Noel Sinclair
Bruno Stagno



América Latina y el Caribe:

Construyendo
posiciones comunes
en política exterior.
Antecedentes para
Centroamérica

ÍNDICE

Presentación Juan Daniel Alemán Gurdíán	9
Introducción. Valorando experiencias extraregionales en la construcción de posiciones comunes en política exterior: antecedentes para el diseño centroamericano Josette Altmann Borbón Francisco Rojas Aravena	13
La política exterior y de seguridad común de la Unión Europea (UE): ¿una tarea en curso? Wolf Grabendorff	23
La coordinación de la política exterior por organizaciones regionales: las experiencias y prácticas de la Unión Africana (UA) Gilbert M. Khadiagala	63
La coordinación de la política exterior. La experiencia de la CARICOM Noel Sinclair	93
Convergencias en la política exterior de los Estados miembros del Sistema de la Integración Centroamericana en las reuniones presidenciales: inventario de las declaraciones presidenciales del SICA, 2000-2010 Bruno Stagno Ugarte	137

Coincidencias en la política exterior de los Estados miembros del Sistema de la Integración Centroamericana en organismos internacionales: inventario comparativo de posiciones en la Asamblea General de las Naciones Unidas, 2000-2010	
Bruno Stagno Ugarte	171
Coincidencias en la política exterior de los Estados miembros del Sistema de la Integración Centroamericana en organismos internacionales: la Organización de Estados Americanos, 2000-2010	
Bruno Stagno Ugarte	277
Siglas	281
Apéndice	285
Relación de autores	291

La integración es una herramienta para enfrentar los desafíos internacionales de la globalización, además de ser una búsqueda constante por mejorar las condiciones para el desarrollo. Centroamérica debe buscar una integración efectiva y una inserción global que le garantice acciones hacia un desarrollo sostenible. Los líderes democráticos de la región han identificado la necesidad de converger en aras de la estabilidad, el crecimiento económico y el fortalecimiento de los procesos de integración regional a través de nuevas opciones. El presente documento ha sido elaborado por la Secretaría General de FLACSO, a petición de la Secretaría General del SICA, partiendo de la premisa que el fin último a alcanzar requiere de una construcción gradual de los consensos necesarios entre los Estados Miembros del SICA, aprendiendo de otros procesos ya en curso e inventariando las bases ya existentes para emprender tal tarea. Los estudios que forman parte de este documento abarcan específicamente las experiencias y buenas prácticas acumuladas por tres instancias regionales de integración o concertación: la Unión Europea (UE), la Unión Africana (UA) y la Comunidad del Caribe (CARICOM); un inventario y estudio de las acciones y/o posiciones en materia de política exterior consignadas en las Declaraciones Presidenciales del SICA para el período 2000-2010; otro sobre las coincidencias y diferencias en las posiciones asumidas por los Estados Miembros del SICA en los distintos órganos de las Naciones Unidas en el período 2000-2010 y finalmente las coincidencias en la Política Exterior de los Estados Miembros del SICA en la Organización de Estados Americanos (OEA) para el periodo 2000-2010.

